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《与神同行》 

勇气之时（2） 
 

 

很多发生在我们身边的事物，都可能让我们感到惧怕，然而我们是活在惧怕里，还是活在勇

气和信心里呢？我们是活在充满焦虑，担心不好的事会发生吗？因为圣经也警告我们，末后

的日子将会有许多让人意想不到的灾难发生，不法的事情增多，这些事是必定会有的。但我

们是充满忧虑的生活，还是愿意信靠神，活在信心和勇气里呢？ 

 

今天我们依然要来思想书 1 章的信息，这一章经文记载，神的仆人摩西，带领以色列百姓多

年，将他们从埃及为奴之地领出来，经过旷野，又在旷野漂流有四十年之久，还没有把他们

领进迦南应许之地，神就把他接回天家去了。现在，神把这领导以色列人进迦南的重任，交

给了约书亚，要约书亚去完成，而约书亚一直是追随摩西做摩西的帮手，也是敬重摩西的。

神把重任交给了他，并向他作出应许和勉励。 

 

我们一起来看书 1:2-9，经文这样说：“我的仆人摩西死了，现在你要起来，和众百姓过这约但

河，往我所要赐给以色列人的地去。凡你们脚掌所踏之地，我都照着我所应许摩西的话，赐

给你们了。从旷野，和这利巴嫩，直到伯拉大河，赫人的全地，又到大海日落之处，都要作

你们的境界。你平生的日子，必无一人能在你面前站立得住，我怎样与摩西同在，也必照样

与你同在，我必不撇下你，也不丢弃你。你当刚强壮胆，因为你必使这百姓承受那地为业，

就是我向他们列祖起誓应许赐给他们的地。只要刚强，大大壮胆，谨守遵行我仆人摩西所吩

咐你的一切律法，不可偏离左右，使你无论往那里去，都可以顺利。这律法书不可离开你的

口，总要昼夜思想，好使你谨守遵行这书上所写的一切话，如此你的道路，就可以亨通，凡

事顺利。我岂没有吩咐你么？你当刚强壮胆，不要惧怕，也不要惊惶，因为你无论往那里去，

耶和华你的神必与你同在。”（书 1:2-9） 

 

我不晓得弟兄姐妹看过这段经文之后，会有什么想法，也许你会想，“神必然不会把这么大的

任交给我的，这实在是难以承担的大任，神绝对不会叫我去做这么困难的事。”不错，神的确

不会，但是你知道神要做些什么吗？神要在今天你所处的世代中挑战你，按着你的背景，你

的出身，你的才干，你所获得的装备来使用你。神要挑战你，祂要向你说话，祂要你拿出勇

气来面对困境，克服困难。也许你会问神：“主啊，我凭什么可以做呢？我怎样去面对呢？我

根本就不是这样性格的人，我是很胆小和懦弱的，要我作领袖，或去克服困难，真的不行啊！”

然而，神要向我们说同样的话，像当年跟约书亚说的一样，“你当刚强壮胆，不要惧怕，也不

要惊惶”，神要我们拿出勇气和胆量来，把自己交给神，神就可以作成祂要在我们身上作成的

事。 

 

神要我们信靠祂和顺服祂，祂吩咐我们去做，我们就去做；祂要我们停下来等候，我们就等

候，什么都不动。神把我们拯救回来，祂对我们这一生是有要求的。我们不能凭感觉生活，

要是我们凭感觉生活，又活在惧怕之中，我们的一生，就必定是失败的。也许我们过去的生

活，的确是充满惧怕和疑虑，没有信心，但是我们可以靠着主作出改变。因为一个惧怕的生

命，是不会有平安，也不会有满足，喜乐和确据的。弟兄姐妹，“惧怕”不是神的旨意，绝对

不是神渴望我们去过的生活。不管我们遭遇什么，神都不要我们用惧怕的心情去面对。 

 

约书亚面对神所交给他的重任，那不是一个普通的重任，而是要接续摩西所做的事，继续带

领以色列人。我们知道，摩西刚开始被神呼召，就是作领导以色列人的，他曾经成功的带领

以色列人挣脱埃及人的捆锁，领他们离开埃及为奴之地，其间经历许多的困境和考验，约书
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亚也亲眼看见摩西是怎样的劳苦，向着神是怎样的在以色列全家尽忠；又看见以色列人是怎

样的顽梗叛逆，是怎样的存着不信的恶心，试神，探神，观看神的作为，约书亚都一一的看

在眼里。特别是后来在旷野漂流的四十年，约书亚更是亲身体会。现在摩西被神接走了，神

把这带领以色列人进迦南的重责大任交给了他，他要怎么承担呢？约书亚觉得，这责任之大，

是超乎他所能担当的。 

 

虽然约书亚在摩西还在世上的时候，也曾经做过摩西的帮手，在摩西的左右协助摩西，似乎

一旦当摩西离去，这重任自然也是顺理成章的落在约书亚的肩头上的，因为约书亚是摩西最

亲信的人，他自然是最适当的人选。然而，在约书亚看来，他又有怎样的想法呢？他的感受

是什么呢？他会感到惊惶失措吗？他会不会觉得这是个极大的挑战呢？不错，约书亚的确不

敢承担，不敢接任。约书亚的心里，的确充满了恐惧战兢。 

 

我们凭什么知道呢？凭神对约书亚所说的话。神不是只命令约书亚，说“你要接续摩西这位

置，领以色列人进迦南地。”神不是这样对约书亚说，神知道约书亚内心所想的，所忧虑的，

所感受的，所以神支持他，安慰鼓励他。神对约书亚说，书 1:9：“我岂没有吩咐你么？你当

刚强壮胆，不要惧怕，也不要惊惶，因为你无论往那里去，耶和华你的神必与你同在。”神所

给约书亚的，不是一个建议，而是一个命令，一个吩咐，是神要约书亚去做的。神说，“我岂

没有吩咐你，命令你么？你当刚强壮胆，不要惧怕，也不要惊惶，因为你无论往那里去，耶

和华你的神必与你同在。” 

 

事实上，在短短的一段经文当中，记载了神先后三次说出同样的话，作出同样的鼓励，因为

神知道，约书亚比别人需要更多的鼓励，神了解约书亚的内心，神知道他所需要的。神知道

约书亚内心的挣扎和无助，神明白约书亚的感受，也适时和加以安慰。今天，神同样了解我

们，明白我们内心深处的感受，当我们面对人生的挑战，不知怎样去面对的时候，神绝对明

白。到底我们要怎样面对和回应呢？神要我们刚强壮胆，用勇气和信心去面对。 

 

不错，我们都知道，用信心和勇气去面对人生的挑战，是最好的，也是神所最喜悦的，但是

问题却在于：“我怎样才可以有勇气呢？”这就是我们今天要学习的。我们怎样可以有勇气，

或者说发展勇气，建立勇气呢？我们该怎样做呢？我们该怎样思想呢？我们都希望成为一个

有勇气和胆量的人，好让神可以使用我们，去成就神的计划，去做神要我们做的事，去面对

邪恶和困境，胜过这一切。但问题是我们该怎么做呢？ 

 

我们看书 1:8，神对约书亚说：“这律法书不可离开你的口，总要昼夜思想，好使你谨守遵行

这书上所写的一切话，如此你的道路，就可以亨通，凡事顺利。”要成为一个有勇气有胆量的

人，头一步我们要做的就是：“要默想神的话。”上一次我们说过了，人生许多事情，都需要

勇气来面对，不论是要等候神，是面对危险，是面对死亡，或者是困境，我们都需要勇气，

而能够让我们产生勇气的，就是默想神的话。 

 

到底“默想”是什么意思呢？默想不是单指读圣经，或者只是留意圣经里的某一节某一段而

已。“默想”乃是指当我们面对圣经的时候，我们要问神，到底神要对我个人说些什么呢？到

底这里的经文可以怎样实践在生活中，应用在我个人身上呢？到底神今天要向我说些什么呢？

当我们默想神话语的时候，我们是把神的思想，放进我们的思想中，让神的话成为我们的思

想，引导我们的思想和生命。不论是我们有意识的或无意识的思想，神的话因为已经充满了

我们里面，所以我们就能够从神的角度来思想，作出人生的各种决定。 

 

我们不但有神的思想，我们也能够依从神的心意，作出反应，因为知道了神的心意，我们就

懂得如何去作出回应。在神里面没有惧怕，因为神比万有都大，所以当我们默想神话语的时
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候，我们就明白神的心意，学会了神的法则，我们知道神的思想，我们在各种环境中就知道

神的心意，而我们所作的决定，也必然是符合神的心意的。所以，要栽培自己成为一个有勇

气的人，头一样我们要做的，就是默想神的话，这是很重要的。一切忽略神话语，不去研读

圣经的人，他们就好像茫然的进入了一场争战中，没有主帅的领导，茫无头绪，必定打败仗。

只有神的话，才可以刚强我们，建立我们的信心，给我们勇气和胆量，去面对人生的种种逆

境，不同的情况。 

 

要得着勇气，第二步我们要做的，就是书 1:8 所说的：“这律法书不可离开你的口，总要昼夜

思想，好使你谨守遵行这书上所写的一切话，如此你的道路就可以亨通，凡事顺利。”留意最

后一句所说的，“如此你的道路就可以亨通，凡事顺利。”怎样才可以得到这样美好的结果呢？

不但要昼夜默想神的话，还得谨守遵行书上所写的一切。这就是第二方面我们要去做的，有

些人只是读圣经，却从来不去实行，结果灵性倒退，空有枝叶却不结果子，这也是意料中的

事。 

 

神所默示的圣经，不是只给我们阅读，空闲的时候打开来看看而已。神要我们信从遵行，在

祂面前立志做完全人，预备行各样的善事。我们所看的圣经，不单是有历史，有文学，有诗

词，等等许多不同的体裁形式，有历史的记载，有文学和诗歌欣赏的价值，但圣经最重要的，

或者说圣经的价值，乃是在于它是一本指导人和教导人的书，它指教我们该怎样过合神心意

的生活。 

 

当我们经历人生的困境，在事事都不称心如意的情况之下，该何去何从呢？当经历挫折失败，

生离死别等悲痛的时刻，我们又该怎样面对呢？只有神的话能够在任何环境中，都给人支持，

给人希望和安慰。它能够使人刚强，使人壮胆，无惧和充满勇气，圣经是一本独一无二的书。

尽管我们不知道前面如何，不知道人生将会怎样，但是只要我们有神的话语，我们就能够安

然度过，能够不怕一切的威吓，能够有信心去走未知之路。当我们明白神的话，又遵着去行

的时候，我们自然有信心和力量。 

 

有些人讲见证，叙述他们如何经历死荫的幽谷，但因为有神的话根植于他们的心里，所以他

们才可以度过，化险为夷。当我们活在神话语中，不断实行的时候，我们的每一步就充满着

力量，充满着信心和胆量，我们有勇气去展开人生的每一步。因此，默想神的话语，又切实

去遵行的人，必然能够得着从神而来的勇气和力量。 

 

第三步，可以加强我们勇气的，就是回想神在过去各样信实作为。我再说一遍，回想神在过

去岁月中的信实作为，能够加强我们的信心和勇气。书 1:2-3 说：“我的仆人摩西死了，现在

你要起来，和众百姓过这约但河，往我所要赐给以色列人的地去。凡你们脚掌所踏之地，我

都照着我所应许摩西的话赐给你们了。”这是神向约书亚所说的话，神的用意是什么呢？神要

挑战约书亚，要他记得神在往日怎样以信实来待摩西，神在过去信实的作为，就是今天的保

证。神过去怎样与摩西同在，今天也一样与约书亚同在。神的信实没有改变，约书亚只要回

想起神往日信实的作为，就必然勇气倍增，获得信心和力量。 

 

弟兄姊妹，仔细回想神过去怎样多次领你经过险境，经过困难的岁月。多少次我们向神哭诉

说：“神阿，我无力再往前行，我走不动了，我不能面对和应付如这么艰难的环境和试炼”，

但最终神却领我们经过了。因此，写日记或者是把所发生的事记录下来，是很好的习惯，能

够帮助我们想起从前发生过的事，让我们在回顾的时候，得着信心和勇气。 

 

亲爱的弟兄姐妹，不可忘记神的恩惠，要殷勤的数算。而神的应许是什么，我们就照着神所

应许的去求，神是信实的，祂说了什么，就必照着去行，不会食言，也不会改变初衷。既然
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神是信实的，我们还怕什么呢？我们还忧虑什么呢？神每一天都以信实来引领我们，我们实

在不需要担心，当我们清楚认识神是怎样一位神的时候，我们对祂的信心必然增加，勇气也

会大增。 

 

弟兄姊妹，当你陷在试炼和恐惧中的时候，找个安静的地方给自己一段时间，好好独自默想

神在你身上所行的奇事，回忆你走过的岁月，想想看神是怎样引领你经过的，在怀疑的时刻

中，在逆境之下，在祸患之中，在许多艰险的情况中，神都一一把你带领过来。现在，我们

一样可以坦白的告诉神，发生在我们身上的事，我们内心的感受和怀疑，把我们心里的一切

向神倾诉，然后求神对我们的心说话。不论我们经历什么，不论有什么恶劣的事情发生，神

都一样能保守我们，领我们经过，这是我们过去的经历，也同样是今天我们要继续经历的，

因为信实的神从来没有改变。 

 

另一步也是非常重要的，就是第四、观看别人身上的勇气。神对约书亚说：“我怎样与摩西同

在，也必照样与你同在。”到底神与摩西同在的时候，摩西的勇气是怎样的呢？摩西生平的表

现是怎样的呢？摩西一生有没有犯错呢？你会发现有，摩西的确有过错失，他也曾经惧怕过。

起初当神呼召摩西的时候，摩西对自己毫无信心，充满惧怕。他甚至拿许多理由来推搪神的

呼召，因为觉得自己不适合，不能去见法老，摩西当时是很惧怕的，但是他最终顺服神，愿

意担当这个重任。 

 

任何一位伟大的圣徒，圣经里的信心伟人或者是今天的属灵伟人，都有他们的恐惧，每一个

人都会有，这是人之常情，神很了解，祂完全知道。也许我们是惧怕别人的批评，又或者我

们觉得自己不能承担这样的重任而惧怕，又或者我们作出决定以后，所得出的后果居然远超

乎我们所预期的，这都能够令人产生惧怕，因为不知怎样去面对和解决。但是每一次如果我

们以顺服神的心，走在神所指示的路上的时候，惧怕就会自动消失，我们又可以靠神度过。 

 

要知道，神在察看一切，神知道和明白一切。不但是环境的细节，就是我们内心的感受和动

机，神都清清楚楚。神知道该怎样领我们经过，我们只管带着信心和勇气跟从神，就对了。

我们可以多观察那些具有勇气的人，看神在他们身上的作为和恩典，我们的勇气也可以随之

增强。 

 

另一样可以增加我们勇气的，就是第五、我们看每一个要面对的情况，都是危急的情况，到

底在这危急的情况之下，我们当作怎样的决定呢？我的意思是说，把环境看作是危急的环境，

到底在这样的处境之下，我们可以怎样做呢？约书亚可能听了神的话以后，仍然感到惧怕，

想到以色列民族的命运和前途，想到他们前面要走的路的时候，他不由得不焦急，但是在这

危急之中他要想到的，是神的应许，是神的救赎计划，是神在古时向亚伯拉罕所说过的话。 

 

当我们遇到挑战的时候，我们要不是充满信心和勇气，就必然是充满惧怕。在这个时刻中，

我们应该停下来，问自己有关这情况到底怎样？我们的当务之急是什么？当有人批评我们的

信仰，批评神和耶稣基督的时候，我们的反应是什么呢？是保持一贯缄默的作风，一语不发，

任由别人来攻击我们的信仰，曲解耶稣基督吗？在这千钧一发，十分危急的时候，我们要怎

样做呢？我们不能沉默，而要站起来，为主争战，要维护我们所信的。这需要信心和勇气，

但是为了主的名的缘故，我们是应该这么做的。不管别人怎样反对和侮辱我们，有一点他们

不能改变和否认的，就是我们有他们没有的坚持和胆量，我们有他们不能明白的勇气和信心，

这一切都应该是弟兄姐妹的见证。 

 

还有最后的一样，就是第六、我们不但观察别人的勇气，不但把每一个环境看作是危急的环

境，我们更要做的，是谨记神的应许。到底神怎么向约书亚说呢？神要他刚强壮胆，不要惧
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怕，也不要惊惶，而神所给他的应许就是，要与他同在，不论环境怎样，神都不离不弃。我

们勇气的所在就是这样，清楚神的应许是什么，就无所惧怕。“神的同在”代表了神的供应，

神的保护和神的能力。明白信实不变的神在掌管着一切，人生还有什么值得惧怕的呢？ 

 

亲爱的弟兄姐妹，不管我们所面对的是什么逆境，但愿我们都记得神当年向约书亚所说过的

话，也是对今天你和我说的。让我们最后再看书 1:7-9：“只要刚强，大大壮胆，谨守遵行我仆

人摩西所吩咐你的一切律法，不可偏离左右，使你无论往那里去，都可以顺利。这律法书不

可离开你的口，总要昼夜思想，好使你谨守遵行这书上所写的一切话，如此你的道路就可以

亨通，凡事顺利。我岂没有吩咐你么？你当刚强壮胆，不要惧怕，也不要惊惶，因为你无论

往那里去，耶和华你的神必与你同在。” 


